
Intervención del Presidente de la República en Entrega de equipos de telemedicina al 

hospital Hanga Roa 

ISLA DE PASCUA, 16 de febrero de 2003 

 

Quisiera indicar mi satisfacción de encontrarme esta mañana acá en Isla de Pascua. 

Hemos llegado luego de un largo viaje, un extenso viaje al Oriente, y al llegar al 

territorio nacional quisimos estar acá con ustedes, con motivo de la entrega de este 

equipo.  

 

Lo que estamos haciendo es mejorar la calidad de un servicio, lo que estamos haciendo 

es intentar, con un esfuerzo colectivo del personal médico, de todo el personal que aquí 

labora, con el personal de salud de la V Región, mejorar el servicio de salud en la Isla.  

 

La conexión de estos equipos al Sistema de Atención Médica de Urgencia, al SAMU de 

la V Región, va a permitir dar una atención completa, en tanto no solamente allá van a 

estar en condiciones de saber exactamente qué es lo que ocurre desde el punto de vista 

médico, sino también van a poder tomar las medidas que son indispensables para 

trasladar al continente a los enfermos si es necesario. 

 

En consecuencia, lo que hoy tiene que hacer aquí directamente el hospital para 

conseguir un traslado, con Carabineros, con la Fuerza Aérea o a través de cualquiera 

otra forma, ahora se va a hacer directamente dentro de los servicios normales de la 

atención médica de urgencia. 

 

Lo segundo es que este esfuerzo del punto de vista financiero tiene que ver con la forma 

en que el país aborda el tema de aquella población que se encuentra en zonas aisladas; 

cómo somos capaces de compatibilizar esto con lo que son los recursos y los avances 

del país. 

 

En tercer lugar, esto se vincula, como ustedes saben, al adelantamiento de la inversión 

en lo que dice relación con las mejoras que va a tener este hospital dependiente del 

Servicio Nacional de Salud. Como me decía el director, la forma también cómo 

preparamos a este hospital para lo que va a ser el desafío de Plan AUGE. Ese desafío va 

a ser importante, particularmente aquí, cuando queremos dar ciertas garantías explícitas 

en tiempos y plazos de atención médica. 

 

Junto con ello, quisiera hacer una brevísima reflexión sobre lo que implican otros 

desafíos que tiene este hospital, entre los cuales, al igual que buena parte de los 

hospitales de Chile, está el desafío de la especialidad y cómo somos capaces de 

responder a la necesidad de especialistas en lugares apartados, en donde el traslado de 

aquellos que requieren ir en busca de un especialista es altamente más complejo. 

 

Esa es la razón por la cual estamos terminando de definir, a través de un convenio que 

se va a hacer, cuáles van a ser los especialistas que van a llegar acá cada cierto tiempo a 

atender la población de la Isla. 

 

Todas éstas son medidas que apuntan a mejorar la calidad de la atención, a mejorar la 

calidad que tenemos a través de este sistema, y es lo que nos permite estar orgullosos de 

los avances que estamos dando. Quedan muchos otros desafíos, muchas otras tareas. 

Estoy consciente de un hecho triste que ocurrió en días pasados, como resultado de la 



lejanía del Continente.  

 

Entiendo que la esposa de este joven quiere conversar conmigo y por cierto lo haré, 

como lo hago cada vez que hay una situación de esta naturaleza. Lo que sí quiero 

señalar son los esfuerzos que estamos haciendo para que estos eventos puedan 

enfrentarse de una manera adecuada.  

 

También quisiera señalar que hay otros temas que tienen que ver con la Isla y estoy 

cierto que en esta visita, junto con el gobernador, el alcalde y demás autoridades, 

estaremos en condiciones de poder abordarlos. 

 

Finalmente quisiera felicitar a los que aquí laboran en condiciones complejas, difíciles, 

en donde tenemos distintos tipos de desafíos, pero la forma en que ustedes lo hacen, la 

dedicación que tienen, habla de un servicio de salud que es orgullo del país. Cuando se 

plantea una reforma tan profunda a los sistemas de salud, esa reforma tan profunda sólo 

se puede hacer con ustedes, con la colaboración de cada uno de ustedes, con el esfuerzo 

y con la vocación de cada uno de ustedes. 

 

Estoy seguro de que en ésta, como en otras tareas, el país va a dar un paso importante 

adelante. Significan ingentes recursos, pero hemos planteado que la salud es un derecho 

de los chilenos, independiente de su capacidad de compra, independiente de su acceso 

desde el punto de vista financiero. Aquí, en condiciones de aislamiento, es tal vez más 

importante y más relevante que en otros lugares. 

 

Por eso estamos contentos en esta visita que hemos hecho a la Isla de poder participar 

en la entrega de estos servicios, de estos nuevos instrumentos, y que permiten, en 

consecuencia, avanzar adecuadamente. Estamos muy contentos y les deseamos mucho 

éxito en ésta y las próximas cosas que tenemos que hacer en conjunto. Muchas gracias. 

 

 

Declaraciones de S.E: 

 

Pregunta: … (Leche en mal estado) 

 

S.E.: Bueno, cuando hay leche en mal estado hay que retirarla, eso es lo que yo 

entiendo. 

 

Pregunta: ... (Errores del ministro de Salud) 

 

S.E.: Bueno, porque tú tienes que tomar un conjunto de medidas, y creo que el 

Ministerio las ha tomado adecuadamente en ese momento. En todo caso, esto está en 

manos del Ministerio de Salud, directamente de sus autoridades. Tal vez ellos te puedan 

dar una información más completa. Entiendo que tú venías viajando conmigo, ¿no? 

¿Qué quieres que te diga?  

 

Pregunta: ... (Caso gate) 

 

S.E.: Mi opinión es que eso está en manos de la Justicia y es la Justicia la que debe 

resolver. De manera que cualquier cosa que yo pueda decir puede tener distinto tipo de 

interpretaciones. Creo, en todo caso, que esta semana ocurrieron hechos más 



importantes que aquellos. Ahí están en manos de la Justicia. 

 

Ahora, lo que sí te quisiera decir es lo siguiente: sobre este tema, como en otros, a mí 

me gustaría que este país pueda tener la suficiente perspectiva de lo que se está 

haciendo.  

 

Cuando tú tienes noticias tan importantes, como que hay 25 días seguidos de titulares en 

la prensa, creo que es cierto, es algo muy importante y es muy importante el rol de los 

medios de comunicación, de manera de poder tener en esto una debida cobertura. Junto 

a eso han ocurrido hechos como éste, que son importantes, o como ese, han ocurrido 

otro conjunto de hechos, como el conjunto de inauguraciones que ha tenido lugar en 

estos días.  

 

Creo que debemos tratar de cuidar las cosas, creo que debemos tratar de cuidar a Chile. 

Y a ratos me parece que se quiere colocar aquellos otros elementos negativos como si 

ese fuera Chile. El Chile real está acá, en esto que tenemos hoy. También el Chile real 

está en el drama de una madre que vio que su hijo no llegó al Continente. En 

consecuencia, mi rol como Presidente es resolver aquello. 

 

El tema que tienen los tribunales de Justicia lo resuelven los tribunales de Justicia. Por 

lo tanto, mi obligación como Presidente es, este año, primero, cómo Chile va a crecer y 

crecer bien. Y si crecemos más que el 2002, entonces vamos a poder tener una situación 

en materia de empleo, distinta. Segundo desafío, cómo somos capaces de avanzar 

adecuadamente en materia de salud, con el plan AUGE, como ellos mismos me decían 

acá; qué significa la reforma educacional; qué significa los avances en la reforma 

judicial. 

 

Lo tercero tiene que ver con otro conjunto de elementos inadecuados del país, que 

vamos a remediar, y que es la Agenda Probidad. Esa es mi obligación como Presidente 

y a eso me debo. 

 

En consecuencia, esas tres definiciones tan claras, simples y precisas, es lo que se 

inscribe en la línea gruesa de lo que estamos haciendo. Lo demás, dejemos a los 

tribunales que hagan su tarea; lo demás, en lo que a nosotros compete, hagamos lo que 

nosotros tenemos que hacer.  

 

Esa es la razón por la cual el mundo nos respeta. Tú vienes llegando conmigo y has 

visto la opinión que hay afuera, de este país. Y, por lo tanto, debemos tener el orgullo de 

lo que afuera se dice de cada uno de nosotros, de los 15 millones que aquí laboran, el 

orgullo que tienen estos funcionarios en lo que hacen y que, al hacer su tarea, son 

humanos igual que ustedes. Los errores que ustedes cometen, también los pueden 

cometer ellos. 

 

En consecuencia, si hay un tema que inquieta, como el tema de la leche, que preguntaba 

alguien, eso tiene que ver con cuántas toneladas de leche se reparten anualmente y qué 

es lo que ocurrió. 

 

La pregunta es cómo hacer para que esto no vuelva a ocurrir y qué medidas se toman. 

No quiero esconder nada debajo de la alfombra, por ningún motivo. Ganamos la 

democracia para que nada se esconda debajo de la alfombra, mis amigos. 



 

Entonces, en mi primera intervención en el territorio, a pocos minutos de haber llegado, 

ante las preguntas de ustedes, yo les digo: aquí no se esconde nada. Cada una de las 

cosas que he dicho se han cumplido y, por lo tanto, con mayor orgullo de lo que hemos 

hecho, desde aquí, desde la Isla de Pascua, les digo: el avance que tenemos está ahí y es 

palpable. Por eso nos respetan, por eso nos miran y por eso nos distinguen. Cuidemos 

este país. 


